



Proyectan autoridades perforar en 20 puntos

# Ven en Zumpango amenaza por pozos

Molesta a vecinos  
falta de un plan  
para preservación  
del acuífero

IVÁN SOSA

Luego de ver la Laguna de Zumpango secarse en los últimos meses, habitantes rechazaron el plan gubernamental de que se perforen pozos para extraer agua del acuífero de la zona para abastecer otros puntos del Valle de México, entre ellos la Capital del País.

Desde 2023, ante la falta de lluvias y el envío de aguas residuales, las mil 853 hectáreas de superficie de este vaso regulador, que tiene capacidad para almacenar 100 millones de metros cúbicos de agua, lucen áridas en su totalidad.

Ayer, en un encuentro con autoridades, los pobladores de municipios situados alrededor de la laguna expresaron su preocupación ante

el proceso de perforación, del cual, aseguraron, no han recibido estudios que indiquen cómo se repondrá el acuífero.

“Hay oposición, porque a las comunidades no se les consulta, no presentan los estudios de las perforaciones, de cuáles son los riesgos, las consecuencias de tomar esta agua con los pozos”, expuso el representante del comité autónomo de la comunidad de Santa María Cuevas, Jorge Ángeles.

Las perforaciones, que llevan a cabo empresas especializadas, buscan construir 11 pozos junto a la laguna y otros 9 en paralelo al Gran Canal del Desagüe.

De los pozos a cargo de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), el Sistema de Aguas de la Ciudad de

México (Sacmex) y la Comisión de Aguas del Estado de México (CAEM) se espera recibir un caudal de 3 mil 500 litros por segundo en los próximos meses.

“Tampoco hay estudios que nos digan cómo se va a abastecer el acuífero, cómo se va a permitir que el agua baje de los cerros a la laguna, porque la urbanización que crece impide el paso del agua”, reclamó Ángeles.

De los 11 pozos alrededor de la laguna, las obras para abrir 3 fueron detenidos por las protestas de los vecinos de San Juan Zitlaltepec, en tanto prosiguen del lado de Zumpango de Ocampo.

El agricultor Lorenzo Gutiérrez, representante del distrito de riego de la laguna, planteó que el agua debería quedarse en la región.



“El agua no debería salir de aquí, porque con el Aeropuerto Felipe Ángeles van a construir muchos fraccionamientos y muchas industrias y no va a haber agua”, apuntó.

La activista Fernanda Maldonado subrayó que Zumpango tiene problemas de escasez de agua potable.

“Entiendo que en la Ciudad de México hay mucha necesidad de agua, pero nosotros también la necesitamos y no dejaremos que se la roben, si no hay una solución”, refirió.

### **ARGUMENTAN MEDIDA TEMPORAL**

El Secretario del Agua del Estado de México, Pedro Moctezuma, explicó a los vecinos que los pozos no son sólo para abastecer a la Ciudad, sino

también para Zumpango y otros municipios del Edomex.

“En este momento de estrés hídrico, son necesarios como medida temporal, no puede ser permanente, porque, si no, se va cada vez más hacia el fondo y la calidad de las aguas es menor”, explicó.

Los pozos, precisó, deben ofrecer agua en primer lugar a los pobladores.

“Es muy importante cumplir con los compromisos con las comunidades y con el plan hídrico debemos tener un programa de corto, mediano y largo plazo para cambiar el modelo extractivo, destructivo, que es cada vez más inadecuado”, aseveró.

Subrayó que es necesario recuperar la fauna que acudía a la laguna, para regenerarla con agroecología y ecoturismo.



## Preocupa extracción

El proyecto de las autoridades propone explotar el acuífero formado en la zona.

- Las perforaciones buscan construir 11 pozos junto a la laguna.
- Otros nueve pozos se ubicarán en paralelo al Gran Canal del Desagüe.
- El objetivo es extraer 3 mil 500 litros por segundo en los próximos meses.

# 3

perforaciones de pozos fueron detenidas.

# 3,500

litros por segundo se extraerán.

